
l “ El nivel de inseguridad ha crecido de manera 
desmesurada en los últimos años, en todo el estado de 
Morelos. Las fiscalías que dependen de Uriel Carmona 
han demostrado un alto grado de corrupción”.
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l El Ayuntamiento de Cuernavaca analiza la donación de más de 200 bienes muebles 
que ya no son útiles para el servicio público, entre ellos, se encuentran vehículos.  / Foto: 
Saúl López/cuartoscuro.com

l Margarita González Saravia, aspirante a la Coordinación 
de los Comités en Defensa de la 4T en Morelos, señaló que 
la violencia y la inseguridad son fomentadas por “la 
ineficiencia en la persecución de delitos, la falta de 
seguimiento a los casos y la impunidad”.
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Entrevista exclusiva con 
Margarita González Saravia

Donará Cuernavaca 200 bienes 
muebles 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 9

l La Coordinación Estatal de Protección Civil reportó saldo blanco 
en el estado luego del sismo de 6 grados ocurrido en el estado de 
Oaxaca el viernes por la noche; aunque fue perceptible, no pasó a 
mayores en ningún municipio. 

Sismo no causó daños en 
Morelos

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ   / P3

l Por haber asignado contratos por 130 millones de pesos a empre-
sas presuntamente propiedad de su padre, fue detenido el exdirec-
tor del Fideicomiso del Lago de Tequesquitengo.

Detienen a ex funcionario 
de Graco Ramírez
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l “ El Congreso de Morelos ha mostrado un apoyo 
constante al Fiscal, incluso a pesar de las evidencias de 
irregularidades en su desempeño. Se plantea la pregunta 
sobre cuáles intereses influyen en esta actitud 
complaciente por parte de los diputados”, señaló.



EDITORIAL/FOTO CIUDADANA LA JORNADA MORELOS
Domingo 08 de octubre de 20232

n estos tiempos en los que tantas 
personalidades parecen estar en un 
concurso de simpatías, llama la atención 

que alguien se atreva a hablar directamente de 
los mayores problemas de nuestro estado, pues 
la inseguridad no es solo una preocupación de la 
gente, es una realidad que cuesta vidas, destroza 
sueños y esperanzas, y la corrupción no se trata solo 
de meras irregularidades cuando tiene el potencial 
de distorsionar el ejercicio del poder, manipular a 
la conveniencia la ley y degradar a las instituciones.

Por eso, se debe reconocer que una de las 
aspirantes a la candidatura por la gubernatura del 
partido mayoritario, Margarita González Saravia, 
se decida a llamar a las cosas por su nombre 
cuando subraya que “la paz, la tranquilidad y la 
convivencia social se han trastocado en Morelos. 
Los índices de inseguridad son alarmantes, y las 
extorsiones, secuestros, robos de vehículos, asaltos 
a negocios y personas, robos a casas habitación y el 
narcomenudeo, son cosa de todos los días”, como 
bien sabemos los morelenses.

González Saravia también señala que los 
ciudadanos de nuestro estado hemos perdido 
la confianza en las instituciones del estado y 
que las cosas han llegado a tales extremos que 
ya es necesario asumir medidas urgentes para 
remediarlas.

La impunidad, los funcionarios a modo y la 
complicidad solapada entre las instituciones, 
solo han dejado a un estado a merced de los 
criminales, nos dice, aunque también reconoce que 
la criminalidad encuentra en las familias rotas y 
disfuncionales un caldo de cultivo propicio para 
sus actividades que, además, al final se encuentra 
cobijada por “la ineficiencia en la persecución 
de delitos, la falta de seguimiento a los casos” 
y por el conocido asunto de que, cuando se 
logra aprehender a algún supuesto criminal, los 
encargados de administrar la ley buscan la forma 
de dejarlos libres.

Si bien el sistema político, judicial y legal en México 
está muy lejos de la perfección, la constante 
manipulación de las leyes y códigos ha creado más 

rincones oscuros que solucionado problemas que ya 
ameritan no solo una revisión de la ley, sino el cabal 
ejercicio de valores civiles y ética personal, como 
por ejemplo, en el nombramiento de los fiscales, 
situación mencionada por González Saravia que, 
dijo, en Morelos la Fiscalía General del Estado 
“tuvo un mal nacimiento”, pues se escogió a un 
fiscal a modo del anterior gobierno estatal. Pero 
no hay que remontarse mucho al pasado para 
ver la terna que propuso el actual gobernador 
para suplir a Carmona Gándara, conformada por 
incondicionales, esta vez, del gobierno en funciones.

Hay muchas cosas que arreglar en México y en 
Morelos y tener diagnósticos tan puntuales como el 
de Margarita González Saravia, no solo hablan del 
conocimiento real de los problemas de alto calado 
de nuestro estado, sino también de la conciencia de 
las dimensiones del compromiso que se propone 
asumir, si la favorecen las encuestas de Morena y, 
después, el voto popular. Y es un buen inicio llamar 
a las cosas por su nombre, porque lo que necesita 
Morelos son propuestas serias y sin eufemismos.
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Hay que decirle “corrupción”, aunque duela
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Exposición “San Nicolás Cuajimicuilapa…mi tierra 
negra” de Flor Molina. Museo Juan Soriano.
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La Fiscalía Especializada en Com-
bate a la Corrupción detuvo a Jeróni-
mo Bernal Soliveras, ex director del 
Fideicomiso del Lago de Tequesqui-
tengo. Se le acusa de favorecer con 
contratos millonarios a una empresa 
propiedad de su padre. La actual ad-
ministración presentó la denuncia 
tras su salida del gobierno de Graco 
Ramírez Garrido Abreu. La deten-
ción tuvo lugar el pasado sábado en 
una zona residencial de la colonia 
Vista Hermosa de Cuernavaca.

De acuerdo con los archivos, Jeró-
nimo Bernal presuntamente desvió 
130 millones de pesos a través de 
24 contratos de obra pública asig-
nados directamente a la empresa 
"Berso Edificaciones S.A. de C.V." 
y a "Tekarq S.A. de C.V.", presunta-
mente propiedad de su padre. Estos 
contratos se otorgaron a través de 
dependencias como la Comisión Es-
tatal del Agua (CEAGUA) y la Secre-

taría de Obras Públicas del gobierno 
estatal, a pesar de que, por ley, las 
licitaciones deben ser públicas y es-
tar abiertas a empresas que puedan 
cumplir con los requisitos.

La Fiscalía Anticorrupción solicitó 
la aprehensión de Jerónimo Bernal 
por los delitos de Ejercicio Abusivo 
de Funciones y Tráfico de Influen-
cias. Un Juez de Control emitió la 
orden de aprehensión, que fue cum-
plida en la colonia Vista Hermosa de 
Cuernavaca. La detención se llevó a 
cabo sin violencia, de manera pacífi-
ca y sin afectar a terceras personas 
en un lugar público. El exfuncionario 
será puesto a disposición del Minis-
terio Público para ser imputado ante 
un Juez por los delitos mencionados.

Jerónimo "N" renunció voluntaria-
mente a su cargo en octubre de 2016. 
En ese momento, el gobierno estatal 
emitió una declaración en la que se 
deslindaba de posibles irregularida-
des cometidas por él.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Después del sismo registrado la 
noche del viernes, con epicentro en 
el Estado de Oaxaca y una magnitud 
de 6 grados, la Coordinación Estatal 
de Protección Civil (CEPC) informó 
que no se han reportado daños en los 
36 municipios de Morelos, aunque 
el sismo fue perceptible en algunos 
de ellos.

El movimiento telúrico tuvo lu-
gar alrededor de las 23:06 horas y 
su epicentro se ubicó a 12 kilómetros 
al noroeste de Matías Romero, Oa-
xaca, según el reporte del Servicio 
Sismológico Nacional (SSN).

Por precaución, Protección Civil 
activó los protocolos de actuación 
correspondientes y mantuvo comu-
nicación con las áreas municipales 
de protección civil. Estas últimas 
confirmaron que no se registraron 
daños en la entidad. Durante las úl-

timas horas, se mantuvo una vigilan-
cia constante en caso de cualquier 
incidente.

La dependencia exhorta a la po-
blación a promover una cultura de 
prevención sin entrar en pánico y 
a estar pendientes de los informes 
emitidos por las autoridades compe-
tentes. También se hace un llamado 
a evitar la difusión de información 
que carezca de respaldo científico.

Finalmente, las autoridades de 
Protección Civil Morelos ponen a 
disposición de la ciudadanía el nú-
mero (777) 100 0515 y solicitan su 
uso responsable.

Es relevante recordar que el últi-
mo simulacro tuvo lugar el pasado 
19 de septiembre, como es costum-
bre cada año, en el cual cientos de 
personas participaron saliendo or-
denadamente de sus casas, oficinas 
y escuelas.
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Detienen al ex 
director del 
Fideicomiso del 
Lago de 
Tequesquitengo

Sin daños en Morelos 
por sismo en Oaxaca

(BLAN) DENGUE • MIGUEL ÁNGEL

http://lajornadamorelos.mx


LA RELACIÓN CULTURAL DE MÉXICO Y FILIPINAS DE 2015 A 2017 EN MORELOS

JESÚS SALAZAR, CAFEÓLOGO®

Vine a Colombia como Juez Líder del 
concurso Taza de Excelencia, el de 
mayor prestigio a nivel mundial, un 

certamen abierto a la participación de los 
quinientos mil y pico caficultores de Colom-
bia y de cada país donde se realiza: México, 
Guatemala, El Salvador, Honduras, Costa Ri-
ca, Perú, Ecuador, Brasil, Etiopía, Tailandia, 
Indonesia, Taiwán, entre otros.

Participaron 178 fincas y luego de seis rondas 
de cataciones por dos paneles de jueces, uno de 
12 catadores nacionales y otro de 14 catadores 
internacionales, se llegó a la lista final de los 10 
mejores cafés que representan los excelentes 
cafés que se producen en Colombia. Los gana-
dores recibirán por sus cafés precios que van 

de 10 a 100 veces más su precio habitual en el 
mercado y la fama internacional por la calidad 
de sus granos, y ambas cosas se han dispuesto 
para ser puntos de inflexión y de cambio en sus 
vidas, en sus fincas, en sus regiones cafeteras.

Hace muchos años este país inició una cam-
paña de marketing con un objetivo y lema muy 
claro y sencillo: “Café de Colombia, el mejor 
café del mundo”. Gracias a décadas de trabajo 
en ese pilar de comunicación, algo, mucho, han 
logrado. Más allá de que es imposible decir que 
un solo país produce el mejor café del mundo, 
cuestión a todas luces improbable cuando más 
de 60 países de condiciones naturales y hu-
manas maravillosas producen café alrededor 
del mundo, una cosa es verdad: Colombia ha 
trabajado duro por su café, han sido unos be-
rracos como gremio y es objetivo decir que en 
Colombia son gente de café, en serio.

Me refiero a los caficultores especialmen-
te. Ellos son la base y fortaleza de Colombia, 
mucho más que los exportadores, comercia-
lizadores, instituciones públicas o privadas 
o híbridas, tostadores, suministradores y 
demás. Por eso creo que Taza de Excelencia 
suma, porque se trata del café de los cafi-
cultores.

Escribo estas líneas de camino al Huila, a 
Neiva, donde hoy en la ceremonia de premia-
ción conoceré a los caficultores creadores 
de los extraordinarios cafés que he tenido 
oportunidad de catar durante dos semanas 
en compañía de catadores muy juiciosos y 
talentosos. Hay una emoción muy humana, 
de cuando uno va a conocer a alguien, que 
me corre por la piel. Sé que será un gran día, 
antes de volver a México este 1 de Octubre, 
día Internacional del Café.

JUAN ANTONIO SILLER CAMACHO

Una relación cultural y artística se estableció con la em-
bajada de Filipinas en México, a cargo de su embajador 
el Excelentísimo señor Catalino Dilem Jr., que reciente-

mente había llegado a México. Tuve la oportunidad de conocerlo 
en una reunión con anfitriones filipinos residentes en México. 

Recuerdo que la gran motivación de ambos era conocer 
nuestras culturas ancestrales y sus relaciones. El primer en-
cargo que me hizo el señor embajador, fue que le mostrara los 
principales museos de México, para saber su historia antigua 
y contemporánea. 

Mensualmente nos reuníamos en un museo en la Ciudad de 
México, acompañados por el cuerpo diplomático presente en la 
visita oficial, que inició con el Museo Nacional de Antropología 
e Historia, de Chapultepec. 

Una foto histórica de todos los asistentes al pie de la Piedra del 
Sol, escultura monumental, fue boletinada a nivel internacional 
por la embajada de Filipinas como parte de este intercambio cul-
tural de los miembros de la embajada y un investigador nacional. 

La segunda solicitud fue la de apoyar un proyecto para la ce-
lebración de los 450 años del Tornaviaje del Galeón de Manila al 
Puerto de Acapulco, y de la relación original de esta empresa co-
mercial y cultural que se desarrolló, durante el periodo novohis-
pano, de 1565 a 1815, año en el que las luchas independentistas, 
en particular la toma del baluarte de San Diego, en Acapulco y el 
sitio del puerto, dieron por concluido este comercio de 250 años. 

La propuesta era retomar este hecho histórico de 1565 a 2015 
y celebrar los 450 años de relación entre México y Filipinas, en 
un marco de la primera globalización en el siglo XVI entre tres 
continentes: América, a través de la Nueva España, el archipié-
lago filipino, en Asia y la península Ibérica. 

El proyecto fue desarrollado para el año de la celebración 
correspondiente a 2015 y continuó hasta septiembre de 2017, 
pero a raíz del sismo de ese año se vio interrumpido por los daños 
ocasionados en el monumento histórico del Palacio de Hernán 
Cortés, sede del Museo Cuauhnáhuac, en Cuernavaca, Morelos. 

Las temáticas de los ciclos de conferencias propuestos fueron: 
el del aniversario de los 450 años del tornaviaje del Galeón de 
Manila al puerto de Acapulco durante los años de 1565 a 1815. 
La referencia principal solicitada a los investigadores partici-

pantes fue la de los aspectos relativos al arte y a la cultura. Las 
conferencias se realizaron de manera quincenal durante todo 
el año, se impartieron alrededor de veinte conferencias en la 
sede del Museo Cuauhnáhuac, en el Palacio de Cortés, con la 
asistencia, en todas ellas, del embajador filipino y de algunos de 
los miembros del cuerpo diplomático acreditado.  

Al mismo tiempo, se realizaron diversas exposiciones a car-
go del pintor y artista Manuel D. Baldemor, en las ciudades de 
México, Taxco, Guerrero y también en el fuerte de San Diego en 
Acapulco. Se develó una placa y se hizo una ceremonia conjunta, 
entre los cuerpos diplomáticos de México y Filipinas, para la 
celebración del arribo del Galeón el 1 de octubre de 1565 a la 
Nueva España.

Un segundo ciclo de veinte conferencias temáticas, en el año 
2016, en la misma sede y con la misma periodicidad, tuvo co-
mo tema central el de los préstamos culturales entre México 
y Filipinas.

El tercer ciclo de conferencias en 2017 fue con el tema de la 
presencia novohispana en la arquitectura de Manila y su ciudad 
amurallada, así como de espacios comunes de comercio como 
los parianes que se establecieron extramuros junto al río Pasig 
en Manila y el de la plaza mayor, en la ciudad de México. 

La arquitectura civil y comercial con el esquema de asenta-
miento de comercio en la planta baja y habitación en la planta 
alta, zaguanes y patios interiores, comparten muchos de los 
esquemas novohispanos que se replicaron en esta ciudad. 

Los contenidos de los primeros ciclos de conferencias fueron 
publicados en dos libros editados bajo mi coordinación editorial 
por el Ayuntamiento de Cuernavaca, la Secretaría de Desarrollo 
Social, Conaculta y el Instituto de Cultura de Cuernavaca, uno 
en 2015 y el segundo en 2018. El tercer tomo de la colección 
denominada Colección Patrimonio Cuauhnáhuac, fue concluido 
con las conferencias impartidas hasta su suspensión por el sismo 
antes mencionado y aún no ha sido publicado. 
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COLOMBIA Y “EL MEJOR CAFÉ DEL MUNDO”

Más allá de que es imposible 
decir que un solo país produce el 
mejor café del mundo, cuestión a 
todas luces improbable cuando 
más de 60 países de condiciones 
naturales y humanas 
maravillosas producen café 
alrededor del mundo, una cosa 
es verdad: Colombia ha 
trabajado duro por su café

O Foto: Juan Nino / unsplash.com

http://lajornadamorelos.mx
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JOSÉ ITURRIAGA DE LA FUENTE

ichoacán coopera con muchísimos atoles a la nómina 
de varios cientos, quizás miles, que integran el 
mosaico atolístico nacional. Se dan el lujo de tener 

una Feria del Atole en el pueblo de Tarecuato ¡con atoles 
solo de allí mismo! Se encuentra en la meseta tarasca o 
purépecha y la noche del sábado anterior al Domingo 
de Ramos se celebra cada año el ya tradicional evento 
gastronómico.
 El marco es apacible y excitante, valga el 
contrasentido. El paisaje bucólico y el ritmo de la 
comunidad traen consigo la paz, más se agrega la fuerza 
y energía contundente de una tradición india secular que, 
aunque obviamente con muchos elementos del mestizaje, 
aún predominan en ella los autóctonos: idioma indígena 
(de hecho es un pueblo bilingüe, pero su lengua materna 
es el purépecha); medicina tradicional sustentada en la 
herbolaria; indumentaria característica generalizada 
entre las mujeres de la población, en la que destacan finos 
bordados en punto de cruz, de colorido múltiple, sobre el 
pecho de sus blusas blancas, y el dorso y la cabeza cubiertos 
con un rebozo azul; expresiones musicales muy antiguas y 
locales; y, en fin, un espectro culinario tan variado como 
específico de esa microrregión cultural.
 Antes de pasar a la placita principal del pueblo, 
donde se instalan decenas de señoras al atardecer de la 
víspera de Ramos, entremos a la iglesia, empezando por el 
atrio; en él se halla una de las más notables cruces de piedra 
del siglo XVI novohispano, destacando la coincidencia de los 
dibujos labrados que adornan a la propia cruz, con los que 
ostentan los diversos escalones de su basamento. Frondosos 
pinos de por medio en el jardín atrial, cruzándolo se entra 

al minúsculo convento de dos plantas que rememora una 
vida de retiro y recogimiento; en el claustro bajo, chaparras 
y gruesas columnas de piedra resaltan las estrechas y 
acogedoras dimensiones del recinto. Los arcos de las tres 
entradas al atrio asimismo son verdaderas joyas coloniales.
 Pues bien. No demos atole con el dedo y entremos 
ya a la Feria del ídem. Desde las seis de la tarde empiezan 
a instalarse las mujeres en tres de los lados del pequeño 
parque central; en el otro lado está colocada una tarima 
elevada para efectuar algunos bailables regionales y, 
por supuesto, la coronación de la reina de la feria. Las 
participantes llegan con sus grandes ollas de barro para los 
variados sabores de la bebida protagonista del evento. Hacia 
las siete y media de la noche, conforman las vendedoras 
de atole un cuadro azul de rebozos iguales que envuelven 
rostros amables; podría ser la imagen de algún país asiático. 
Como quise probar de muchos atoles -imposible de todos, 
quizás tomé de veinte-, yo pedía que me sirvieran media 
porción o menos, y varias de ellas no querían cobrarme; así 
es el pueblo mexicano.
 Lo primero que le preguntaba la señora al cliente 
era si quería su atole en vaso (desechable) o en un tazón 
de barro, con forma de jícara. Por supuesto que opté por 
estos últimos en la minuciosa degustación que llevé a cabo. 
Ocho sabores eran interpretados por unas cincuenta damas 
indias, cada una con dos o tres ollas reposadas en el suelo 
sobre rodetes de tela enrollada, para guardar el equilibrio.
 Empecé desde luego por los cuatro sabores 
salados, probando varias versiones de cada uno: atoles de 
habas secas con hoja de aguacate y chile jalapeño, teniendo 
como eje masa de maíz, como cualquier atole que se respete. 
Otros eran de chícharo, asimismo con hoja de aguacate, y 
chiles serranos. Otros más eran de garbanzo fresco (que 
también se vendía en vainas, cocido, en otros puestos de 

la plaza). Y, claro está, los atoles de grano de elote tierno, 
delicia que nada en un líquido verde de chile serrano y masa 
de maíz, primo hermano de los chilatoles de Puebla (allá les 
agregan trozos de mazorca de elote).
 Los atoles dulces lo eran poco, más bien de 
moderada dulzura y exótico regusto. Los había de 
aguamiel, el jugo fresco del corazón de los magueyes, y 
el atole resultante es de color azul plúmbago. Los había 
de zarzamora, de exquisito sabor agridulce. Otros eran 
de chaqueta, designación regional para la caña de azúcar, 
quemada en este caso. Y algunos más eran de una fruta 
importada de los trópicos, la piña.
 Binomio indisoluble de los atoles son los tamales 
y Tarecuato no es la excepción, aunque en ocasión de esta 
feria solo hace su aparición el que llaman tamal de harina, 
es decir, de harina de trigo; se trata de una especie con masa 
muy esponjada, de sabor casi neutro, ligeramente salado, 
justo para acompañar a los atoles dulces. Este tamal se 
cuece en hoja de mazorca de maíz, aunque es de trigo.
 Otros acompañantes de los atoles de Tarecuato 
son las gorditas de harina de trigo, como de dos centímetros 
de grueso y un poco azucaradas, y asimismo unos panes del 
mismo cereal, parecidos al cocol, pero sin ajonjolí.
 Aunque nuestro imán eran los atoles, aproveché el 
viaje para conocer otros platillos locales, como la atápacua 
de nopales: un caldillo de chiles ancho y guajillo con tortitas 
¡de arroz!  Y asimismo la shandúcata, una especie de 
aromático mole verde de res.
 Como podrán apreciar desde científicos sociales 
hasta golosos, un viaje a Tarecuato bien vale un atole. Si 
pudieran participar atoles invitados, uno de guayaba de 
Morelos sería de los campeones. 

CONFIESO QUE HE COMIDO

MIRAR CON LOS OJOS CERRADOS

M

LA FERIA DEL ATOLE

ANDRÉS URIBE CARVAJAL 

os últimos días han llegado como un vendaval que 
arrasa con más de lo que el corazón está dispuesto 
a negociar. Casi nunca estamos totalmente 

conscientes de lo que vivimos, pues nuestra cabeza no 
da para tanto. Sabemos que fue un buen día cuando 
llegamos a la cama y dormimos de golpe con una sonrisa 
tonta en el rostro, pero en el momento no lo sabemos. No 
sabemos que quizá esa persona que abrazamos ese día, 
no la veremos más, o que se volverá nuestra o nuestro 
amante, o que lo que dijimos sin mesura pudo herir a 
alguien, o que ese día vivimos el mejor de nuestras vidas, 
no lo sabemos, nos damos cuenta después. Si es que recae 
sobre nosotros el milagro de la conciencia.

 Los últimos días pisé Lisboa y me encontré 
con Diana, una amiga española que conocí un año atrás. 
Recuerdo perfectamente el día que empezamos a hablar. 
Estaba descansando sobre una silla al lado de la piscina y 
leía tranquilamente Novela de Ajedrez de Stefan Zweig, 
al bajar el libro ella me comentó: joder ese es un gran 
libro (ella leía en ese momento otro de el mismo autor) 
no recuerdo el nombre por ahora, y desde ahí entablamos 
una bonita amistad. La lectura me ha dado tanto. En ese 
momento me presentó a Diana, y estaré por siempre 
agradecido son Zweig por introducirnos.

 Quedamos de reunirnos ese día, fuimos a una 
taberna medieval en las orillas del centro, justo al este 
del Arco de Rua Augusta, pedimos una tabla de quesos, y 
un par de cervezas, nos pusimos al día, ella me decía que 
pensaba que quizá ya era hora de dejar esta vida viajera, 
que quizá volvería a vivir a Cádiz donde vivió un par de 
años, que en realidad no sabía qué hacer, la interrumpí 
y le dije y ¿Quién si Diana? literal, en mi vida nunca he 
conocido una persona que sepa qué hacer perfectamente 
de su vida. La mayoría queremos cosas, o creemos que las 
queremos, luego las obtenemos, unas veces nos satisface y 
otras nos decepciona, y así vamos por la viva de tumbo en 
tumbos, con algunos rasguños y algunas victorias. No creo 
que haya un plan - a veces no hace falta saber - Vivimos 

cómo podemos, mientras nos quitamos lo adormecido de 
los párpados.

 Como me gustaría que por una vez alguien 
aceptara eso, o que nuestros papás nos dijeran cuándo 
estamos creciendo lo confundidos que ellos mismos están. 
Ser sinceros por una vez.

 Para mí esa tabla de quesos y su cabello a la luz 
de las velas era un regalo, que el futuro nos pase después 
factura, hoy estamos felices. Ver a un amigo es un regalo, 
siempre. Ese mismo día decidí que quería pasar año nuevo 

en Los Ángeles, me lo había propuesto una amiga, y dije 
por qué no, casi nunca voy a Estados Unidos, será lindo, 
ya veremos qué fortuna nos pinta esa hoguera de cuenta 
regresiva en Diciembre.

 Unos días después aterricé en Alicante y después 
de una caminata al castillo de Santa Bárbara, me fui a 
bañar al mar, dejando que el mismo me tuviera a su 
merced, no resistir también es una forma de pelear, de 
dejar que tu piel se ensanche, recibir el golpe es también 
estirar el músculo, es Homero Simpson contra Tatum en 

el ring. (ojalá todos tengamos a un Moe que nos eleve en 
el aire) Otra vez, un amigo que nos salve.

 Al llegar al mi casa sobre el mar miré La 
Maravillosa Historia de Henry Sugar de Wes Anderson, 
que hace foco en el hombre del título, un millonario de 
esos que viven obsesionados con generar más y más dinero 
trabajando lo menos posible. Y su vida probablemente 
hubiera sido todo menos trascendental de no haber 
conocido la leyenda de Imdad Khan (Ben Kingsley), quien 
era capaz de ver sin usar sus ojos. Ver sin ojos requiere 
un entrenamiento especial, casi tres años, dedicando 
horas y horas al día intentando concentrarte en un sólo 
pensamiento, suena fácil pero justamente es el ejercicio de 
la conciencia, de poder ser conscientes de lo que vivimos 
en el momento que vivimos, ver sin ojos es saber que Diana 
es un regalo, que bañarte en Alicante no sucede todos 
los días, que extrañas a tu papá en su cumpleaños, que 
no tienes idea de qué hacer de tu vida, y que está bien 
gritarlo fuerte porque probablemente todo el mundo esté 
igual que tú, que no hace mucha falta para reconocer a un 
amigo, a pesar del tiempo o la distancia.

 A veces llegamos a la cama y nos sentimos 
cansados, otras veces dormimos con una sonrisa tonta. 
Todo eso tiene un porque, basta con mirar adentro, y dejar 
que nos meza el mar de lo que somos.

L
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pensaba que quizá ya era hora de dejar 
esta vida viajera, que quizá volvería a vivir 
a Cádiz donde vivió un par de años, que en 
realidad no sabía qué hacer, la interrumpí 
y le dije y ¿Quién si Diana? literal, en mi 
vida nunca he conocido una persona que 
sepa qué hacer perfectamente de su vida."

s Alicante, España / Foto: Redes Sociales



Juan Ángel Flores Bustamante, 
aspirante a liderar la Cuarta Trans-
formación en Morelos, anunció que 
planea implementar en todo el es-
tado proyectos exitosos similares 
a los que aplicó en Jojutla. Estos 
proyectos incluyen el uso de drones 
para la vigilancia y la instalación de 
alertas sísmicas que demostraron su 
eficacia al advertir sobre un temblor 
ocurrido el viernes, segundos antes 
de que se sintiera en el municipio.

Durante su gira de trabajo en el 
poblado de Tejalpa, municipio de 
Jiutepec, Flores Bustamante fue re-
cibido por vecinos y líderes locales. 
Destacó que Jojutla fue el primer 
municipio en el estado en contar con 
alertas sísmicas, lo que demuestra 
su compromiso con la seguridad de 
la población.

El aspirante enfatizó que para 
llevar a cabo estos proyectos a nivel 
estatal, se involucrará a profesiona-

les, cámaras empresariales, jóve-
nes, mujeres, comerciantes, adultos 
mayores, trabajadores del campo y 
otros sectores de Morelos. Esta co-
laboración transversal permitirá im-
plementar programas de beneficio 
social, siguiendo el modelo exitoso 
de Jojutla.

Flores Bustamante mencionó co-
mo ejemplo los drones y las cámaras 
de videovigilancia operados por jóve-
nes en Jojutla, lo que ha convertido al 
municipio en uno de los lugares más 
seguros de la entidad, con bajos índi-
ces de delitos comunes y federales.

"Aplicaremos en todo el estado 
las políticas públicas que han teni-
do éxito en Jojutla y desarrollaremos 
nuevas iniciativas para recuperar la 
paz, la tranquilidad y el desarrollo 
que todos deseamos para nuestro 
estado", concluyó.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Con el objetivo de mejorar la seguridad 
en el transporte en Cuernavaca y promo-
ver la prevención del delito, el personal 
del Secretariado Ejecutivo del Consejo 
Municipal de Seguridad Pública y la Secre-
taría de Protección y Auxilio Ciudadano 
(Seprac) ofrecieron capacitación a 100 
conductores que trabajan en plataformas 
de aplicaciones de transporte. Se estima 
que en la capital existen aproximadamen-
te mil conductores que prestan este tipo 
de servicios.

Este curso se enmarca en una serie de ca-
pacitaciones continuas que se han brindado 
a conductores de Didi y Uber en el municipio. 
En esta ocasión, se abordaron temas relacio-
nados con la Seguridad y Educación Vial, el 
Reglamento de Tránsito y la campaña "Todos 
Somos Peatones", que tiene como objetivo 
concienciar a los conductores sobre la impor-
tancia de cuidar y proteger a los peatones, 
recordándoles que todos, en algún momento, 
son transeúntes.

Tanto el personal de la Seprac como del área 
del Segurichat de la Comisión Estatal de Seguri-
dad (CES) trabajaron en conjunto en esta capa-

citación. Marco Olvera Benedicto, el secretario 
ejecutivo del Consejo Municipal de Seguridad 
Pública de Cuernavaca, señaló que uno de los 
principales objetivos de esta iniciativa es orga-
nizar y unir a esta comunidad de conductores, 
que desempeña un papel crucial en la ciudad, 
mediante la creación de esferas de protección 
y prevención que contribuyan a combatir y pre-
venir la violencia.

El funcionario municipal afirmó que hasta el 
momento han identificado aproximadamente 
mil conductores que trabajan en plataformas 
de aplicaciones en la ciudad y han mantenido 
un diálogo cercano con ellos.

"Estos acercamientos tienen como objetivo 
establecer una colaboración que fortalezca la 
seguridad vial y promueva una convivencia ar-
moniosa entre todos los actores de la movilidad 
urbana, tal como se establece en la Ley de Mo-
vilidad", destacó.

Por último, los conductores de las aplicacio-
nes reconocieron la importancia de recibir una 
formación continua que no solo mejorará la 
seguridad de sus clientes, sino que también los 
preparará para hacer frente a cualquier situa-
ción de emergencia. Esto les permitirá ofrecer 
un servicio más profesional y cumplir con el 
Reglamento de Tránsito de manera efectiva.

Juan Ángel Flores Bustamante proyecta 
drones de seguridad y alertas sísmicas para 
Jiutepec y Morelos

Capacitan a taxistas de aplicaciones para promover la 
seguridad en Cuernavaca
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s "Aplicaremos en todo el estado las políticas públicas que han tenido éxito en Jojutla”, aseguró Juan Ángel 
Flores Bustamante. Foto: Especial.



ANGÉLICA ESTRADA

La fase de entrevistas de 
los aspirantes a magistrados 
del Tribunal Superior de Jus-
ticia (TSJ) ha comenzado en 
el Congreso local, donde los 
legisladores tendrán la última 
palabra sobre quiénes ocuparán 
las 10 magistraturas vacantes. 
Sin embargo, los contendientes 
han expresado que consideran 
"insuficiente" el tiempo asigna-
do para sus entrevistas con los 
miembros del órgano dictami-
nador.

Los aspirantes disponen de 
apenas 15 minutos para exponer 
sus trayectorias y presentar un 
ensayo que permita demostrar 
sus capacidades en materia ju-
rídica. Esto, según argumentan, 

es un tiempo muy limitado que 
deja muchas preguntas sin res-
puesta.

Mirta Sagrario, una abogada 
que se inscribió tanto para las 
vacantes en el Tribunal Superior 
de Justicia como para la Sala del 
Tercer Circuito en Cuautla, cu-
ya elección también estará en 
manos del Congreso del Estado, 
comentó: "Los tiempos son muy 
cortos; no alcanzan para presen-
tar adecuadamente los ensayos 
que se nos solicitaron en las 
convocatorias, y mucho menos 
nos permiten destacar nuestras 
extensas trayectorias".

El pasado viernes, se iniciaron 
estas entrevistas en el Salón de 
Comisiones del edificio de Ca-
lle Gándara, ubicado en el mu-
nicipio de Cuernavaca. En esta 

primera etapa, 20 participantes 
comparecieron ante los diputa-
dos, de un total de 200 que com-
piten por los cargos.

En los próximos días, las en-
trevistas continuarán, y es im-
portante destacar que, en esta 
fase inicial, solo se evaluará a 
los aspirantes para las 10 ma-
gistraturas del TSJ. En cuanto 
a la Sala de Cuautla, este proce-
so comenzará el 18 de octubre 
próximo.

En total, son 245 participan-
tes entre ambas convocatorias 
para ocupar 10 cargos disponi-
bles. Las entrevistas se llevaron 
a cabo a puerta cerrada, y cada 
legislador tuvo la oportunidad 
de preguntar sobre la trayecto-
ria de los aspirantes.
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LA JORNADA MORELOS, 
ENTREVISTA EXCLUSIVA

La inseguridad se ha converti-
do en el principal problema que 
afecta a la sociedad morelense, 
generando consecuencias de 
importancia en las familias y en 
la economía del estado, aseguró 
Margarita González Saravia.

La exdirectora general de la 
Lotería Nacional y quien fue 
designada por el Comité Estatal 
de Morena para participar en el 
mecanismo de selección que de-
finirá a la candidata o candidato 
de este partido a la gubernatu-
ra del estado, subraya en una 
entrevista exclusiva concedida 
a La Jornada Morelos: “la paz, 
la tranquilidad y la convivencia 
social se han trastocado en Mo-
relos. Los índices de inseguridad 
son alarmantes, y las extorsio-
nes, secuestros, robos de vehí-
culos, asaltos a negocios y per-
sonas, robos a casas habitación 
y el narcomenudeo, son cosa de 
todos los días”, afirmó.

“Además, la mayoría de los 
delitos no se denuncian debido 
a la desconfianza en el sistema 
de justicia”.

González Saravia reconoce 
que en la problemática de la se-
guridad en el estado también in-
tervienen otras circunstancias, 
como los que se dan en el seno 
familiar: “factores como pro-
blemas familiares, desatención 
a jóvenes, falta de empleo digno 
y oportunidades, pérdida de va-
lores y cohesión social, contribu-
yen a la inseguridad, ya que es-
tos jóvenes son reclutados por el 
crimen organizado”, sin embar-

go, la violencia y la inseguridad 
también es fomentada por “la 
ineficiencia en la persecución de 
delitos, la falta de seguimiento 
a los casos y la impunidad. Todo 
esto genera un ambiente de inse-
guridad que es propicio para las 
actividades delictivas”.

Los problemas de la Fiscalía

En este sentido, señala que 
“la Fiscalía General del estado 
ha enfrentado críticas desde 
su origen al ser nombrado un 
Fiscal sin el debido proceso de 
selección. La ineficiencia de 
esta institución se refleja en 
más de sesenta casos de alto 
impacto sin resolver, incluyen-
do crímenes y feminicidios. La 
falta de justicia es evidente en 
el feminicidio de la joven Ariad-
na, sobre el que hay indicios de 
que se podría haber ocultado su 
verdadera naturaleza, pero tam-
bién hay otros casos relevantes 
como el del ambientalista Samir, 
los asesinatos y otro feminicidio 
en Hutzilac; el de la ciudadana 
de nombre Erika,  novia de un 
regidor de Cuernavaca, y, desde 
luego, el de la diputada local Ga-
briela Marín, que recientemente 
cumplió un año sin resultados. 
Pero hay infinidad de otros casos 
no aclarados de ciudadanos que 
no están expuestos a los reflec-
tores.”

En la conformación de la ac-
tual FGE, dice, “se privilegiaron 
los intereses personales más que 
los intereses del estado.  La bús-
queda de justicia quedó relegada 
a un segundo plano. Se nombró a 
un Fiscal a modo,  lo que se vol-
vió un pago de favores que per-
siste hasta la fecha. Por eso di-
go que tuvo un mal nacimiento. 

Con el tiempo se ha comprobado 
la ineficiencia de la Fiscalía”.

“El Congreso de Morelos ha 
mostrado un apoyo constante 
al Fiscal, incluso a pesar de las 
evidencias de irregularidades 
en su desempeño. Se plantea la 
pregunta sobre cuáles intereses 
influyen en esta actitud compla-
ciente por parte de los diputa-
dos”, señaló.

González Saravia indicó que 
los diputados del Congreso de 
Morelos del grupo mayoritario 
han apoyado consistentemen-
te las acciones del Fiscal, “nos 
preguntamos qué razón o qué 
intereses los mueven. No ha-
blan de la impunidad y ni hablan 
tampoco del mal desempeño de 
la Fiscalía. No le piden cuentas 
como debería ser su papel.   A 
nivel federal se ha establecido 
y acreditado con claridad e in-
formación contundente las irre-
gularidades en el ejercicio de la 
función pública por parte del 
Fiscal de Morelos”.

“El nivel de inseguridad ha 
crecido de manera desmesurada 
en los últimos años, en todo el 
estado de Morelos. Las fiscalías 
que dependen de Uriel Carmona 
han demostrado un alto grado 
de corrupción, sobre todo en la 
zona oriente del estado donde el 
crimen se ha disparado terrible-
mente, ocasionando la zozobra 
de la ciudadanía”.

Corrupción en la imparti-
ción de la ley

“Morelos requiere una Fis-
calía que priorice la justicia de 
los ciudadanos, que sea eficien-
te y libre de corrupción, y que 

trabaje de manera coordinada 
con las instituciones de seguri-
dad pública para garantizar la 
seguridad en todo el estado. La 
ciudadanía exige rendición de 
cuentas y una respuesta efectiva 
a los desafíos de inseguridad y 
corrupción que enfrenta”, su-
braya.

“Existe en las fiscalías, un sis-
tema burocrático muy ineficien-
te y dilatorio que genera poca 
confianza en los ciudadanos y, 
por otra parte, grandes índices 
de corrupción. Por eso, se acre-
cienta la desconfianza de los 
ciudadanos ante las autoridades 
para hacer las denuncias pues, 
cuando los delincuentes son 

perseguidos y detenidos, salen 
libres por temas de corrupción”.

“A Morelos le urge una Fis-
calía que ponga en el centro 
los intereses de justicia de los 
ciudadanos, que dé un buen ser-
vicio a la ciudadanía, en todos 
los rincones del estado. Una 
Fiscalía que tenga la capacidad 
de coordinarse con las institu-
ciones dedicadas a la seguridad 
pública en los diversos ámbitos 
de gobierno, una Fiscalía que 
no permita la corrupción insti-
tucional, ni las componendas y 
que coadyuve, como es su tarea, 
de manera contundente a lograr 
la seguridad en el estado”, con-
cluyó.

Inseguridad y corrupción son los retos de la 
justicia en Morelos: Margarita González Saravia

Aspirantes a magistrados solicitan 
mayor tiempo para entrevistas en 
el Congreso

s “A Morelos le urge una Fiscalía que ponga en el centro los intereses 
de justicia de los ciudadanos, que dé un buen servicio a la ciudadanía”, 
señaló Margarita González Saravia. Foto: La Jornada Morelos.

Ningún funcionario del Ayuntamiento de Cuernavaca debe 
exigir o aceptar gratificaciones para realizar o cancelar 
algún trámite.

COMO CIUDADANO, INCURRES EN 
ACTOS DE CORRUPCIÓN.

• Si ofreces dinero. 
• Si entregas dinero o cualquier otra dadiva que te sea 

solicitada por algún funcionario público.

Como consecuencia, no solo el servidor público puede ser 
sancionado, sino tú como ciudadano también.  

Si quieres presentar una queja o denuncia, puedes hacerlo 
de la siguiente manera: 

1. Dirigirse a la Contraloría Municipal en calle 
Cuauhtemotzin #4, tercer piso, Colonia Centro. 

2. En los buzones ciudadanos (instalados en las diferentes 
dependencias municipales).

3. Al teléfono 7773295500 Ext. 5441.

4. Al correo electrónico: 
denunciasyquejas@cuernavaca.gob.mx

ESTIMADO CIUDADANO
TODOS LOS TRÁMITES
SON GRATUITOS

SI TE PIDEN DINERO

¡DENÚNCIALO!

@cuernavacagob /cuernavacagob Cuernavacagob1www.cuernavaca.gob.mx

http://lajornadamorelos.mx


O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.

Andrea 
Álvarez 
Sánchez

Escritora, cineasta y artista. 
Creadora mexicana

1972-2023

O Exvoto de Madame de Staël al Código Civil 
de Napoleón Bonaparte

O Exvoto  dedicado a la virtud de la Prudencia, pintado 
por Daniel Domínguez Michael

O Exvoto a Alexander Fleming

O Exvoto para Carl Rogers

O Exvoto a los antipsicóticos

O Exvoto  a la Baronesa Dadá

O Exvoto a René Magritte

O Exvoto a Mehmed II
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ANGÉLICA ESTRADA

Con el objetivo de lograr una igual-
dad sustantiva en todos los poderes 
del estado, Lorena Villavicencio, ex 
diputada federal, está trabajando en 
una agenda que garantice la presen-
cia de mujeres en cargos públicos y 
su participación en la formulación 
de políticas públicas para abordar di-
versas problemáticas que enfrenta el 
sector. Así lo afirmó durante su visita 
al estado de Morelos, donde lideró un 
foro en apoyo a Claudia Sheinbaum, 
coordinadora de los Comités en De-
fensa de la 4T en México.

A través de la organización "Por 
ella, por todas", se ha elaborado una 
agenda que recoge las experiencias 

de diversas mujeres representantes 
de diferentes sectores sociales.

Lorena Villavicencio, cofundadora 
de esta asociación, resaltó: "Llevamos 
cinco meses trabajando en esta agen-
da y hemos recibido el respaldo de 
muchas mujeres destacadas, inclui-
da la Doctora Claudia Sheinbaum, la 
virtual candidata a la presidencia de 
México, quien se ha comprometido a 
trabajar en favor del sector".

Destacó que en el actual período 
electoral, es crucial exigir que se 
cumpla la ley y se garantice la par-
ticipación de las mujeres en la vida 
democrática del país.

"Es el momento de ser escucha-
das por todos, de que niños, niñas y 

jóvenes conozcan nuestras luchas, 
que están en busca de su bienestar. 
Es hora de que las mujeres ocupemos 
cargos públicos con total libertad. 
Nos corresponde el 50 por ciento de 
los espacios y es tiempo de reclamar 
esos lugares", expresó desde el Museo 
de la Ciudad de Cuernavaca, donde se 
llevó a cabo el foro este fin de semana.

Este movimiento surge en apoyo a 
Claudia Sheinbaum en su aspiración 
a la presidencia de México. Entre las 
cofundadoras se encuentran actuales 
funcionarias públicas como Mariana 
Benítez, diputada local en Oaxaca, y 
Teresa Ramos Arreola, ex diputada 
de la Ciudad de México, entre otras.

"Queremos un país donde las muje-
res vivan libres de violencia. Pronto, 
nuestras demandas y aspiraciones 
serán posibles de la mano de Claudia 
Sheinbaum", añadió Villavicencio.

Al hacer uso de la palabra Margari-
ta González Saravia, candidata a coor-
dinadora de la Cuarta Transforma-
ción en el Estado de Morelos, expresó 
que México vive un momento histó-
rico “porque vamos a tener a la pri-
mera mujer presidenta, con Claudia 
Sheinbaum, a quien le brindaremos 
el apoyo mediante la construcción de 
una  agenda, porque sólo una mujer 
puede ver por la mujer y en ese senti-
do todo el movimiento de mujeres en 
el país,  con esta gran asociación ‘Por 
Ella por Todas’ construiremos esta 
agenda que se compartirá con los es-
tados y los municipios. Necesitamos 
que todas las mujeres sean incluidas 
para continuar con la transformación 
del país”.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

En los próximos días, el Ayunta-
miento de Cuernavaca, encabeza-
do por el alcalde José Luis Uriós-
tegui Salgado, tiene previsto des-
incorporar 205 bienes muebles 
que, debido a su condición, ya no 
pueden utilizarse para el servicio 
público. Estos bienes podrían ser 
donados si el Cabildo capitalino 
lo autoriza, incluyendo vehículos 
que llevan hasta una década sin 
uso en un Taller Municipal que 
también podría ser destinado a 
otros fines.

En una sesión ordinaria y a so-
licitud de los miembros del Cabil-
do, la síndica municipal, Verónica 
Atenco Pérez, presentó este infor-
me, el cual contó con la colabora-
ción de la Tesorería Municipal y 
Óscar David Sánchez Galindo, un 

perito valuador autorizado. Juntos 
realizaron los 205 dictámenes de 
valuación de los bienes muebles y 
vehículos propuestos.

La síndica explicó que esta ac-
ción se basa en un listado propor-
cionado por la Dirección de Patri-
monio Municipal, de acuerdo con 
un acuerdo emanado del Comité 
para la desincorporación y venta 
de bienes muebles considerados 
chatarra.

Verónica Atenco aclaró que, en 
respuesta a las solicitudes pre-
sentadas por el cuerpo edilicio, 
llevaron a cabo una reunión don-
de presentaron los originales de 
los 205 dictámenes de valuación, 
respondiendo a las preguntas y 
dudas de los miembros del Comité.

Como parte de los resultados 
de esta reunión, el Cabildo realizó 

una inspección de las instalacio-
nes del antiguo taller municipal 
para verificar la existencia de los 
vehículos que serán desincorpo-
rados.

En este contexto, el alcalde de 
Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado, destacó que el terreno 
donde se encuentra el taller mu-
nicipal, cerca del área de Bienes-
tar Animal, el Rastro y Servicios 
Generales, está subutilizado. Se 
considera que este espacio podría 
tener un uso más eficiente una vez 
que el Cabildo decida la desincor-
poración de los vehículos que lle-
van más de 10 o 15 años en desuso 
del patrimonio municipal.

Los dictámenes fueron remiti-
dos a los miembros del Cabildo y 
se espera que sean aprobados en 
los próximos días.

CARTELERA
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Corresponde a las 
mujeres el 50 por ciento 
de los cargos:
Lorena Villavicencio

Donará Cuernavaca 200 
bienes muebles en desuso

O El movimiento "Por ella, por todas" surgió en apoyo a Claudia 
Sheinbaum en su aspiración a la presidencia de México. Foto: Cortesía.
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CONVOCATORIA
PRESUPUESTO SOCIAL CIUDADANO

El Ayuntamiento de Cuernavaca, Morelos, con base 
en el Reglamento del Presupuesto Social Ciudadano 
del Ayuntamiento de Cuernavaca, Morelos, 

C O N V O C A:

A todos los habitantes del Municipio de Cuernavaca, 
Morelos, para participar en el ejercicio del 
presupuesto social ciudadano, bajo los siguientes 
términos:

1. OBJETIVO, el presupuesto social ciudadano 
está orientado esencialmente a incentivar la 
participación ciudadana y contribuir a mejorar 
las condiciones e imagen urbana de las 
colonias y pueblos de Cuernavaca, respecto de 
proyectos y acciones de infraestructura social 
básica, urgentes y prioritarias, y proyectos 
y acciones de servicios comunitarios que 
permitirán la sana convivencia y la acción 
comunitaria que contribuye a la reconstrucción 
del tejido social y la solidaridad entre las 
personas vecinas y habitantes del municipio;

2. POBLACIÓN OBJETIVO, ciudadanos de 
Cuernavaca, Morelos reunidos en asamblea 
ciudadana, que deberá realizarse de la 
siguiente manera:

2.1. Los habitantes de cada colonia o poblado se 
reunirán en las áreas que se determinen en la 
convocatoria, misma que deberán realizar y 
evidenciar los interesados, según sea el caso, 
los días que al efecto estos convoquen;

2.2. Los habitantes o ciudadanos asistentes 
a las asambleas vecinales realizarán un 
diagnóstico de los principales problemas 
y necesidades existentes en su colonia o 
poblado, las priorizarán y propondrán las 
soluciones que estimen pertinentes, tomando 
en consideración el costo de la obra o servicio 
a realizar;

2.3. Una vez identificada la problemática, su 
posible solución y costo, se someterá a 
votación de las personas asistentes a la 
asamblea, quienes por mayoría determinarán 
que solicitud presentarán al Comité Técnico 
responsable de la recepción y aprobación de 
las solicitudes ciudadanas para la aplicación 
del presupuesto social ciudadano;

2.4. Una vez votadas las acciones a realizar, la 
asamblea vecinal, elegirá una comisión de 
vecinos que fungirán como representantes 
de la colonia o poblado para la gestión de la 
solicitud ciudadana, quienes elaborarán el 
escrito correspondiente que se presentará el 
día hábil siguiente al desahogo de la asamblea, 
ante el Comité.

3. REQUISITOS QUE DEBERÁN CUMPLIR 
LAS SOLICITUDES, desde la fecha de la 
publicación de la presente, hasta el día treinta 
y uno de octubre del año 2023, las asambleas 
ciudadanas, deberán presentar al Comité la 
solicitud correspondiente con la siguiente 
información:

3.1. Copia de la convocatoria a la asamblea 
vecinal o los 

datos contenidos en la misma;
3.2. Formato único de solicitud en donde se 

integran los datos de la asamblea vecinal, 
lista de asistencia a la misma, redacción del 
desahogo de esta, problemas y necesidades 
planteados y descritos en el formato, 
nombres de las personas designadas como 
representantes de la colonia o poblado para 
el proyecto del presupuesto social ciudadano, 
los acuerdos tomados por la mayoría de 
los asistentes y el número de votos que los 
sustentan;

3.3. El monto de los recursos etiquetados para 
el Presupuesto Social Ciudadano deberá 
aplicarse exclusivamente para la ejecución 
de las solicitudes ciudadanas que el Comité 
apruebe, conforme a los siguientes rubros:

I. Proyectos y acciones de infraestructura 
social básica, urgentes y prioritarias, como la 
reparación de drenajes, alumbrado público, 

para el mejoramiento urbano, la protección del 
medio ambiente, entre los que se encuentra 
la construcción, ampliación y rehabilitación 
de calles, banquetas, zócalos, parques, 
pavimentaciones, caminos, balizamiento, 
y obras para la conservación de recursos 
naturales y todas aquellas acciones que tienen 
como fin un beneficio hacia la sociedad.

II. Las solicitudes ciudadanas de servicios 
comunitarios para la construcción, ampliación, 
rehabilitación y/o equipamiento de espacios 
destinados a actividades de atención a la 
salud, educativas, deportivas, culturales, 
recreación y desarrollo comunitario, y todas 
aquellas acciones que tienen como fin un 
beneficio intelectual, físico o emocional de las 
personas.

3.4. Especificar de qué forma harán la aportación 
del cincuenta por ciento que les corresponde 
respecto del costo de la obra o servicio, sea 
en forma económica, en especie o mano de 
obra y la manifestación, bajo protesta de decir 
verdad, que cumplirán con esa obligación en 
tiempo y forma;

3.5. Exposición de motivos que justifique la 
urgencia y necesidad para la implementación 
del presupuesto social ciudadano;

3.6. Nombre y domicilio del solicitante o de los 
solicitantes;

3.7. Copia de su identificación oficial,
3.8. Evidencia fotográfica del desahogo de la 

asamblea y del proyecto de obra o servicio 
que se pretenda realizar y su ubicación, y.

3.9. Firma del solicitante o solicitantes.
4. CRITERIOS, para la aprobación de las 

solicitudes ciudadanas, el Comité considerará 
lo siguiente:

4.1. INCLUSIÓN. - A fin de que se beneficie 
directamente a la población vulnerable de 
la colonia o pueblo, como mujeres, niñas, 
niños, adolescentes, indígenas, personas con 
discapacidad o adultos mayores;

4.2. PERTINENCIA. - Para que sea adecuado a las 
problemáticas o necesidades de la colonia;

4.3. VIABILIDAD. -  A fin de que se pueda llevar a 
cabo de acuerdo a la suficiencia presupuestal 
aprobada para ello;

4.4. EFICACIA. -  Que implica el hecho de que 
defina objetivos y resultados alcanzables;

4.5. EFICIENCIA. -  Buscando que asegure la 
consecución de los resultados previstos, 
optimizando los recursos disponibles;

4.6. GENERACIÓN DE EMPLEO EN LA COLONIA. -  
A fin de que incluya mano de obra de la colonia 
en donde se realizará la obra o el proyecto 
materia del Presupuesto Social Ciudadano;

4.7. COBERTURA. -  Para que sea aplicable en 
colonias marginadas, ubicadas en el municipio 
de Cuernavaca, Morelos, teniendo en 
consideración que pudiera abarcar más de una 
colonia la realización de la obra;

4.8. SOSTENIBILIDAD. -  Buscando garantizar que 
los beneficios de las obras y los proyectos 
continuarán en el tiempo, aun cuando la ayuda 
externa finalice, asegurando la viabilidad 
para las generaciones futuras garantizando 
el equilibrio entre el crecimiento económico, 
cuidado del medio ambiente y bienestar social;

4.9. PARTICIPACIÓN CIUDADANA. -  Con el objeto 
de garantizar la participación ciudadana de 
las personas interesadas, como mecanismo 
de democracia directa para que se involucren 
activamente en la formulación, ejecución, 
seguimiento, evaluación y mantenimiento de la 
obra o el proyecto en materia de Presupuesto 
Social Ciudadano, no rebasen los procesos 
administrativos del ejercicio fiscal de cada año;

4.10. COMPETENCIA. -  Consistente en que las obras 
y los proyectos materia de Presupuesto Social 
Ciudadano son de competencia municipal, y;

4.11. EVALUACIÓN. -  Para que se verifiquen de 
manera fiable y creíble los recursos públicos 
asignados al Presupuesto Social Ciudadano, 
así como el valor generado o los resultados 
esperados al término de su ejercicio, 
realizando el registro correspondiente para su 
estudio o análisis.

5. PROCEDIMIENTO, las solicitudes ciudadanas 
serán recibidas hasta el día treinta y uno de 
octubre del presente año, en la Dirección 
de Participación Ciudadana a partir de la 
publicación de la convocatoria, de lunes a 
viernes en un horario de 09:00 am  a 3:00 
pm, una vez remitidas con una hoja de lista 
para requisitos, el Comité sesionará los días 
viernes de cada semana, para el análisis de 
las solicitudes ciudadanas propuestas por la 
asamblea vecinal;

6. MODALIDAD DEL PRESUPUESTO SOCIAL 
CIUDADANO, Los costos de las obras 
o servicios que se ejecuten conforme a 
este Reglamento serán cubiertos en un 
50% (CINCUENTA POR CIENTO), por los 
solicitantes y un 50% (CINCUENTA POR 
CIENTO), por el Ayuntamiento, en montos 
económicos que ascenderán hasta un total 
de $50,000.00 (CINCUENTA MIL PESOS), por 
cada parte.

La aportación que realice el Ayuntamiento será de 
acuerdo al presupuesto con que se cuente para tales 
efectos y no podrá exceder los montos máximos que 
de manera general acuerde el Cabildo para las obras 
o servicios materia del presupuesto participativo.
Las aportaciones que los habitantes realicen, podrán 
ser de forma económica, material o mano de obra.
7. PARA MAYORES INFORMES, en la Secretaría 

de Desarrollo Humano y Participación Social, 
en el teléfono 7773295500 extensiones 4402 
y 5476;

8. SUFICIENCIA PRESUPUESTAL, el ejercicio del 
presupuesto social ciudadano está sujeto a la 
suficiencia presupuestal aprobada mediante 
el Presupuesto de Egresos del Municipio de 
Cuernavaca, Morelos, en vigor, y

9. TODO LO NO PREVISTO en la presente 
Convocatoria, así como cualquier situación 
específica referente al cumplimiento de los 
requisitos solicitados, será resuelto por el 
Comité.

10.  EL PRESUPUESTO SOCIAL CIUDADANO ES DE 
CARÁCTER PUBLICO, NO ES PATROCINADO 
NI PROMOVIDO POR PARTIDO POLÍTICO 
ALGUNO Y SUS RECURSOS PROVIENEN DE 
LOS IMPUESTOS QUE PAGAN TODOS LOS 
CONTRIBUYENTES. ESTA PROHIBIDO SU 
USO CON FINES POLÍTICOS, ELECTORALES, 
DE LUCRO Y OTROS DISTINTOS A LOS 
ESTABLECIDOS. QUIEN HAGA USO INDEBIDO 
DE LOS RECURSOS ASIGNADOS POR EL 
PRESUPUESTO SOCIAL CIUDADANO DEBERÁ 
SER DENUNCIADO Y SANCIONADO DE 
ACUERDO CON LA NORMATIVA APLICABLE 
AL CASO CONCRETO Y ANTE LA AUTORIDAD 
COMPETENTE.

ATENTAMENTE

JOSE LUIS URIÓSTEGUI SALGADO
Presidente

CATALINA VERÓNICA ATENCO PÉREZ
Síndica

VÍCTOR ADRIÁN MARTÍNEZ TERRAZAS
Regidor

PAZ HERNÁNDEZ PARDO
Regidora

JESÚS RAÚL FERNANDO CARRILLO ALVARADO
Regidor

DEBENDRENATH SALAZAR SOLORIO
Regidor

PATRICIA LUCÍA TORRES ROSALES
Regidora

JESÚS TLACAELEL ROSALES PUEBLA
Regidor

VÍCTOR HUGO MANZO GODÍNEZ
Regidor

CHRISTIAN MISHELL PÉREZ JAIMES
Regidor

MARÍA WENDI SALINAS RUÍZ
Regidora

MIRNA MIREYA DELGADO ROMERO
Regidora

YAZMIN LUCERO CUENCA NORIA
Regidora

lajornadamorelos.mx
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Sergio Pérez llama a la 
austeridad en Morena

s Al acudir como invitada especial al 53 aniversario del STAUAEM, Lucy Meza reconoció 
a los más de mil 700 trabajadores administrativos por mantener la estabilidad laboral de 
la UAEM, pese a las crisis económicas que se presentaban cada año, por insuficiencia 
presupuestal.  / Foto: Especial

ANGÉLICA ESTRADA

El senador Sergio Pérez Flores hizo un 
llamado enfático a cumplir con el principio 
de austeridad promulgado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante el 
proceso interno del partido Movimiento 
Nacional de Regeneración Nacional 
(Morena). Este proceso busca elegir al 
Coordinador de los Comités en Defensa de 
la Cuarta Transformación, un puesto al que 
él aspira.

Sergio Pérez Flores, quien también ocupa el 
cargo de vicepresidente de la Mesa Directiva 
del Senado de la República, instó a aquellos 
que aspiran a la candidatura para el gobierno 
estatal a que se guíen por la austeridad. Su 
objetivo es cerrar la puerta a recursos de 
procedencia ilícita que puedan infiltrarse en 
el movimiento.

Este llamado fue resaltado por Pérez Flores 
luego de recibir el respaldo de más de 100 
líderes sociales que promueven una campaña 

austera en apoyo al senador, quien tiene 
aspiraciones para participar en el proceso 
electoral de 2024.

En la actualidad, el Consejo Nacional de 
Morena está evaluando a los aspirantes con 
perfiles adecuados para obtener triunfos 
electorales. En este contexto, Sergio Pérez 
se mostró confiado en ser elegido por este 
órgano nacional debido al respaldo que ha 
recibido de la gente a raíz de su trabajo. 
"Tengo la confianza de que seré incluido en 
las boletas", destacó.

Pérez opinó que el método seguido por 
Morena, que implica la realización de 
encuestas, es beneficioso desde una 
perspectiva democrática y plural, además 
de situarlos en niveles competitivos.

En caso de no ser electo por los órganos 
nacionales, el senador aseguró que respetará 
las decisiones del Comité Ejecutivo Nacional, 
aunque reiteró su confianza en que logrará 
convertirse en el coordinador que defienda la 
cuarta transformación en Morelos.

Festeja Lucy Meza con 
trabajadores 53 años del 
STAUAEM



Zafra

Le siguen apretando el 
nudo a Graco, ahora 

por  Teques

DO
M

IN
GO

 0
8 

DE
 O

CT
UB

RE
 D

E 
20

23
DI

RE
CT

OR
A 

 G
EN

ER
AL

:  C
AR

M
EN

  L
IR

A 
 S

AA
DE

// 
DI

RE
CT

OR
 :  

EN
RI

QU
E 

 B
AL

P 
 D

ÍA
Z

LAS POSVERDADES DEL AMOR

HÉLÈNE BLOCQUAUX*

auricio llevaba meses sos-
pechando de las limitacio-
nes creativas de la denomi-

nada inteligencia artificial, que se 
presenta como la nueva mitología 
griega, con aspiraciones de domi-
nar a la humanidad con sus dioses 
virtuales. Decidió poner a prueba la 
capacidad de la IA para generar tex-
tos con estilo literario, entablando 
una suerte de combate de entre un 
autómata y un humano; él siendo 
el humano resistente a las fuerzas 
que aspiran a reencantar el mundo 
o, en sentido inverso, contribuir a 
su extinción. 
Encendió su computadora, dispues-
to a ganar la batalla. Escribió un 
párrafo, inspirado por el momento 
mágico, próximo A ocurrir, durante 
el cual la Luna estará frente al Sol 
permitiendo observar un disco os-
curo encima de un disco brillante. 
Mauricio imaginó una historia de 

amor cósmico en la que los astros, 
la Tierra incluida, se alinean, inte-
rrogando lo que pueden tener en 
común la Luna y el Sol con el amor 
en la realidad terrenal como posibi-
lidad poética. 
Después de varias incursiones en la 
ciencia ficción como portal de ac-
ceso a lo posible e imposible en el 
panorama celeste, se rindió, avasa-
llado por las infinitas posibilidades 
narrativas que se abrían.
Fue entonces cuando intentó retar 
a la inteligencia artificial a sabien-
das de los limites señalados por la 
literatura científica. Decidió utilizar 
cinco palabras claves, mismas que 
generaron lo siguiente después de 
tres destellos marcados en la pan-
talla digital: 
“El amor siempre ha sido un mis-
terio para la humanidad. A lo largo 
de la historia, hemos intentado en-
tender este sentimiento tan com-
plejo a través de la ciencia ficción, 
encontrando en ella una vía para 
explorar las profundidades de la 

naturaleza humana. En nuestra 
búsqueda constante por desentra-
ñar sus secretos, hemos llegado 
a descubrir en la luna y el sol dos 
aliados silenciosos pero poderosos 
en el juego del amor.
La ciencia ficción nos ha permitido 
imaginar mundos donde el amor no 
se rige por las leyes de la realidad, 
sino por las emociones y deseos 
más profundos. En estas historias, 
la luna se convierte en testigo de 
encuentros prohibidos, amores 
imposibles y pasiones desbordan-
tes. Su luz plateada se refleja en los 
corazones enamorados, creando 
una atmósfera de magia y misterio. 
En este universo paralelo, el amor 
trasciende las barreras físicas y se 
vuelve eterno.”
Entre el asombro causado por la 
velocidad de aparición del texto 
en su pantalla y las frases carentes 
de vitalidad y de poesía, Mauricio 
quedó circunspecto. Sin embargo, 
la pereza intelectual triunfó ese día 
y puede ser que los consecutivos 

también.
Mauricio refrescó la página e ingre-
só palabras claves más audaces pa-
ra seguir probando el instrumento. 
Recibió automáticamente un avi-
so: prueba gratis terminada, para 
seguir usando el sistema de texto 
automático, contrate el servicio 
mensual por 22 dólares.

Nota: Los sucesos y personajes 
retratados en esta historia son fic-
ticios. Cualquier parecido con per-
sonas vivas o muertas, o con hechos 
actuales, del pasado o del futuro es 
coincidencia, o tal vez no tanto. Lo 
único cierto es que no existe ma-
nera de saberlo y que además no 
tiene la menor importancia. Creer 
o no creer es responsabilidad de los 
lectores.

*Escritora, guionista y académica 
de la UAEM

INTELIGENCIA

M

s La Comunidad Indígena de Alpuyeca solicitó el apoyo del Presidente de la República para lograr convertirse en municipio. / Foto: cortesía

REDACCIÓN

La Comunidad Indígena de Alpuyeca acusa 
discriminación y omisión por parte del Congreso 
de Morelos por negarles la posibilidad de 
convertirse en un municipio indígena, a pesar 
de cumplir con todos los requisitos legales 
necesarios. Ante la falta de respuesta, solicitaron 
el apoyo del Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, para que los acompañe 
en este proceso desde Palacio Nacional.

"El 28 de septiembre de 2023, solicitamos de 
manera respetuosa al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador que nos brinde su apoyo en 
nuestro proceso de municipalización, velando 
en todo momento por nuestros derechos como 

pueblo indígena. Ya no queremos seguir sufriendo 
discriminación bajo la máscara de retrasos y 
omisiones", señala un comunicado emitido por 
los habitantes de Alpuyeca.

Han pasado ya cuatro años desde que iniciaron 
esta lucha en busca del apoyo de legisladores y 
otros grupos políticos que hasta ahora no han 
cumplido con sus promesas. En su estrategia, han 
llevado a cabo manifestaciones tanto dentro como 
fuera de la Cámara local, sin encontrar eco que 
les permita alcanzar su objetivo.

La última reunión entre el Consejo Promotor 
de la Iniciativa Legislativa para la creación del 
Municipio Indígena de Alpuyeca y la Comisión 
de Gobernación y Gran Jurado del Congreso 
local tuvo lugar en julio pasado. En esa reunión 

se comprometieron a establecer un calendario 
de fechas para la elaboración del dictamen, pero 
hasta la fecha esto no ha ocurrido.

La comunidad de Alpuyeca deja en claro que 
no abandonará su iniciativa y ha anunciado su 
deseo de separarse del municipio de Xochitepec, 
al que actualmente pertenecen. Argumentan que, 
al igual que Xoxocotla, Hueyapa y Coatetelco, 
cumplen con los requisitos para acreditar su 
identidad indígena, que los ha caracterizado 
durante muchas décadas.

En el comunicado, exigen que el Congreso 
retome las mesas de trabajo y ponga fin a lo 
que consideran "violencia política" contra los 
habitantes de Alpuyeca, garantizando el respeto 
a sus derechos humanos.

Comunidad indígena de Alpuyeca 
busca convertirse en municipio


